

松王大王

町田市立南第一小学校

学校だより

2017年9月29日 第7号

忘れられぬ嘘

校長 清水 淳

人に失敗はつきもの。私も同様です。教員採用試験に落ちたとき、私は1年間、先天性多発性関節拘縮症という子供の介助員をしました。体重が優に40キロを超えている大きな6年生の男の子は、両手両足の関節を曲げることができない以外、まったく普通の6年生でした。

日光林間学校で東照宮を見学したときのこと。階段が多いため、車いすの移動はできません。背負うにも私に捕まることができないため、肩に担ぐように移動していました。見学の最後は、鳴き龍でした。そのとき「先生、鳴き龍は何回も聞いたことがあるから、聞かなくていいや。それに、肩の上にずっと乗っていたから、おなかが痛いし。」と顔をしかめたのです。返事に悩むうち、次々と列は薬師堂の中へ入っていきます。いよいよ列も終わろうとしたとき、1人の先生が、私たちに気付きました。理由を伝えると「何回、聞いてもいいじゃないか。鳴き声が変わっているかも知れないよ。」と言ったのです。その言葉に促され、2人で鳴き龍を聞いたのでした。

後日、その子の作文には、「初めて鳴き龍を聞いて嬉しかったです。」と書いてありました。私は初めて悟ったのです。彼を持ち上げるときに「よいしょ」と言っていたことを。「ふう〜」と息を吐き、腰をさすっていたことを。彼は私のために嘘を言ったのです。この経験が、子供の前に立ち続ける教員としての基礎を作り上げたと思っています。今でも忘れられぬ優しい嘘です。



嘘は悪いことである、と考えるのが普通でしょう。世にある嘘の大部分は、そのとおりだと思います。ただ、上記の男の子に対し、嘘をついたと叱ることはできるでしょうか。嘘をつかせてしまったのは私の言動であり、彼は私を気遣ってくれたのですから。

小笠原流礼法宗家の小笠原敬承斎氏は、著書の中で礼法の根本として「積極的な心の働き＝どうしたら相手の人が心地よく過ごせるのかと積極的に思考することが大切である。」と述べています。男の子については、嘘をついたことは間違っていたとしても、相手への気遣いは大切なことであり気持ちは認めてあげたいところです。

子供は成長を遂げる中で、上記のような優しい嘘をついたり、自分にとって都合の悪いことを隠すために嘘をついたりすることがあります。私たち大人は、子供の表情や様子から「何か」を感じ取り、事実や真実を知るよう努めることが大切だと思います。嘘や隠し事が判明したとき、ただ単に否定し叱りつけるだけで終わりたくないものです。なぜなら、それは上記の男の子のように心の成長を示していることもあると考えられるからです。何が間違いで何について叱っているのかを明らかにし、今後どのような言動をしていくべきなのかを教諭することが大切だと思うのです。大人の役割、それは相手を気遣う心を育てる視点を忘れず、我意を通す嘘＝将来につながらぬ嘘をしっかりと否定していくことだと思います。

10月の行事予定

日	曜	行事
1	日	都民の日 運動会予備日①
2	月	振替休業日
3	火	朝会 午前授業 給食無し(予備日①に運動会実施の場合振替休業日) 全校道徳 まちとも休み
4	水	運動会予備日② まちとも休み
5	木	委員会 集会
6	金	安全指導 社会科見学(3) 語り手の会読みきかせ(1)
7	土	
8	日	
9	月	体育の日
10	火	朝会
11	水	午前授業 特別時程 まちとも休み
12	木	歯磨き指導(5) 集会
13	金	避難訓練 集金日
14	土	町田市教育講演会(パワーアップデイ)
15	日	
16	月	おはようブックス
17	火	縦割りの班
18	水	全校テスト予告 クラブ
19	木	歯磨き指導(3) 集会
20	金	午前授業 まちとも休み
21	土	こびとの森保育園運動会 (校庭・体育館使用)
22	日	
23	月	自分にチャレンジプログラム 学芸会特別時間割始
24	火	朝会 社会科見学(6) ゴミ出前授業(4) 語り手の会読みきかせ(2)
25	水	クラブ 全校テスト
26	木	集会
27	金	給食費引落日
28	土	漢検日
29	日	
30	月	
31	火	朝会

運動会～南一オリンピック～ 9月30日(土)

運動会が明日となりました。皆様のお越しをお待ちしております。9月の学校便りでも触れましたが、改めてマナー向上のお願いをよろしく申し上げます。

1 徒歩での来校

運動会には、徒歩でおいでください。事情のある方には「駐輪許可証」をお渡しします。締切は過ぎていますが、必要な方は至急お申し出ください。駐輪許可証のない自転車は撤去させていただきます。

2 校地内の禁煙禁酒

校地内は禁煙禁酒になっております。また、近隣での禁煙にも御協力をお願いします。



3 ゴミの持ち帰り

毎年PTAの方が、運動会中と後にゴミを捨ててくださっています。今年も、「ゴミ0の運動会」を目指し、ゴミの持ち帰りに御協力をお願いします。

4 カメラ・ビデオ撮影

入場門は児童が出番に向け待機、退場門は終了した児童で混雑します。運動会の円滑な運営のため、カメラ・ビデオの移動を一時お願いする場合がありますので、御了承ください。



5 譲り合って気持ちよく

レジャーシート等は、必要最小限に広げてください。今年も演技中の学年・児童席の開放の他に特別席を設けます。また、お年寄りや体の不自由な方のための席をテント内に用意していますので、どうぞ御利用ください。演技や競技は、原則立ち見でお願いします。

自分にチャレンジプログラム・10月23日(月)

オリンピック・パラリンピック教育の一環で、車椅子バスケットボール選手だった三宅 克巳さんが来校します。

全校児童で講演を伺った後、3～6年生は体験授業を行い、オリンピック・パラリンピックへの理解、そして、障がいのある人への理解を深めていきます。

「まちとも」実施中の緊急連絡先 080 - 5935 - 1939

まちとも終了時刻が変わります。

10-2月：16:30

12月のみ：16:00

町田市「愛の鐘」の打鐘時刻の変更についてのお知らせ

期間：2017年10月1日(土)～2018年2月28日(火)

時刻：16:30